

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: - (2024)
Heft: [1]: Numéro Thématique 1. Maintien de la Paix

Artikel: Un engagement en faveur de la sécurité et de la stabilité
Autor: Seckler, Daniel
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1075596>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Le « Freedom of Movement Detachment » ou « Mobility Support Detachment » suisse est en mesure d'opérer dans tout type d'environnement, permis ou non, car l'ensemble de ses moyens sont protégés.

Maintien de la Paix

Un engagement en faveur de la sécurité et de la stabilité

Daniel Seckler

Chef de la Communication, SWISSINT

La paix et la stabilité dans les Balkans représentent un intérêt direct pour la Suisse. Et l'Armée suisse y contribue en envoyant des contingents SWISSCOY pour la Kosovo Force (KFOR) ainsi que des militaires pour la mission ALTHEA de l'European Union Force (EUFOR) en Bosnie-et-Herzégovine. Les missions accomplies par les soldates et soldats engagés là-bas influent directement sur la sécurité de cette région.

La paix et la stabilité dans les Balkans sont importantes pour la Suisse du point de vue de la politique de sécurité. Bien que la situation au Kosovo soit actuellement stable, elle n'en reste pas moins volatile. Dans ce contexte, la KFOR demeure nécessaire même après 25 ans en tant que garantie militaire d'un environnement sûr, propice au développement du Kosovo et à la stabilité de toute la région. En participant à la KFOR, la Suisse montre sa volonté d'assumer ses responsabilités quant à la stabilité des Balkans. Au vu de la situation en Europe de l'Est, cette participation est d'autant plus importante. C'est ce qu'a expliqué le Conseil fédéral dans son message sur la dernière prolongation du mandat de la SWISSCOY au profit de la KFOR. Mais comment l'Armée suisse peut-elle contribuer à la stabilité ? Dispose-t-elle des compétences adéquates ? Les prestations fournies par les militaires suisses contribuent-elles efficacement à la stabilité de la région ?

Une contribution de qualité

Du point de vue quantitatif, la SWISSCOY, avec un effectif de 215 militaires, représente tout juste 5 % des troupes de la KFOR. Ainsi, elle fournit une contribution en personnel légèrement supérieure à la moyenne des 28 Etats participant à la mission. Les fonctions que les militaires suisses occupent et les missions qu'ils accomplissent constituent des prestations à haute valeur ajoutée pour la KFOR. Le major général Angelo Michele Ristuccia, ancien commandant de la KFOR, le confirme : « La Suisse fournit des prestations substantielles contribuant à la

stabilité dans tout le Kosovo, en mettant à la disposition de la mission des éléments importants et de qualité. De plus, les militaires suisses disposent d'un grand savoir-faire technique et militaire et en font profiter la KFOR. » Il fait en particulier référence aux prestations que la SWISSCOY fournit au profit des missions principales de la KFOR, à savoir la garantie d'un environnement sûr et stable (Safe And Secure Environment, SASE) ainsi que de la liberté de mouvement pour toutes les personnes au Kosovo (Freedom of Movement, FOM).

De vastes connaissances techniques

L'Armée suisse soutient la KFOR avec des éléments œuvrant au niveau opérationnel. Concrètement, il est ici question de contributions à l'élimination des munitions non explosées, au transport aérien, au suivi et à l'analyse de la situation, à la fourniture de soins médicaux ou encore aux activités de police militaire internationale, sous la forme d'officiers d'état-major à l'échelon du quartier général et du commandement régional. Cela inclut également la compagnie de transport que la Suisse a reprise de l'Autriche en mars 2024. Les membres de l'Armée suisse possèdent une vaste expertise, que la SWISSCOY illustre par exemple dans le domaine de la FOM. Le contingent suisse réalise des tâches au profit de cette mission de la KFOR dans le domaine des transports, du génie et de l'élimination des munitions non explosées. La Force Protection, autrement dit la protection des membres de la KFOR, est un autre élément, qui est toutefois assuré par d'autres nations participantes. L'ensemble de ces missions forme ce que l'on appelle un « Freedom of Movement Detachment » (FOMD), que la KFOR peut engager pour garantir la liberté de mouvement de toutes les personnes présentes au Kosovo, y compris celles participant à la mission elle-même. Ce détachement est régulièrement mobilisé – par exemple l'année dernière, lorsque des barrages routiers, appelés « roadblocks » dans le jargon, bloquaient des axes de circulation dans le nord du pays. Des pionniers

suisses ont ouvert ces barrages en déblayant les camions calcinés utilisés pour bloquer des routes. Cet engagement contribue non seulement à permettre à la population et aux organisations de circuler librement dans tout le pays, mais aussi à acquérir une expérience importante pour l'Armée suisse. Cette expérience vient enrichir les « Lessons learned » et ainsi, le service militaire en Suisse même, que ce soit pour les services d'instruction de la milice ou le travail des formations professionnelles, dans des engagements sur le territoire national ou dans le cadre de l'aide militaire en cas de catastrophe.

Des tâches accomplies avec brio

L'engagement de la SWISSCOY a débuté en 1999, directement après la guerre du Kosovo, soit il y a 25 ans. Au premier abord, cela semble long. Toutefois, si l'on considère les événements et les crimes qui ont secoué le pays pendant la guerre et le fait qu'il ne s'est pas encore écoulé une génération depuis les faits, on peut facilement relativiser la durée de l'engagement. L'émotion liée aux événements est encore vive dans les esprits. Des évolutions positives se sont néanmoins produites au cours des années passées. Ainsi, au commencement de la mission, les effectifs de la KFOR étaient de plus de 50 000 soldats ; aujourd'hui, ils ont pu être réduits à environ 4000 militaires sans que cela entraîne une reprise du conflit dans tout le pays. On peut donc en conclure que la KFOR et la SWISSCOY remplissent leur mission et garantissent la stabilité de la région conformément à leur mandat. Grâce à la mission, la situation peut désormais être qualifiée de calme et stable dans la majeure partie du pays.

Néanmoins, des événements comme ceux de mai de l'année dernière montrent que la situation est fragile et parfois tendue, en particulier dans le nord du Kosovo, et que la présence de la KFOR reste donc importante : à l'époque, des émeutes dans cette région avaient donné lieu aux attaques les plus violentes de ces 20 dernières années contre les soldats de la KFOR, faisant de nombreux blessés des deux côtés. Dans ce contexte difficile, l'armée peut également acquérir des expériences matérielles et logistiques importantes, par exemple pour la mise en service de nouveaux véhicules ou de nouveaux équipements, en plus de la valeur ajoutée mentionnée précédemment. Ainsi, grâce à son engagement au Kosovo, la Suisse contribue à la paix et à la stabilité dans une région voisine et assume ses responsabilités envers la communauté internationale, tout en profitant d'une plus-value dans divers domaines.

D. S.

